

someterse á Rusia, á condición de que el principado se erija en monarquía; otros rechazan estas pretensiones y abogan públicamente por la independencia de Bulgaria y Rumania, manifestando el deseo de que se llame al príncipe de Battenberg á ocupar la jefatura del país, seguros, dicen, de que el príncipe Alejandro la aceptaría en estas condiciones.

Telegramas de Berlín atribuyen á los regentes búlgaros la intención de ofrecer el trono al duque de Aengon.

Consideráense hoy como definitiva la negativa de Fernando Coburgo á aceptar el trono del principado.

#### Alemania.

El príncipe imperial se propone pasar el mes de Setiembre en Italia. Aunque no está señalado definitivamente el punto donde residirá se cree que ha de ser Venecia ó Pregli.

Con motivo de la suspensión de trabajos en la gran fábrica de locomotoras del Sr. Borsig, de Berlín, empiezan á generalizarse las quejas contra la política protectionista del Canciller.

El abogado Dedeckind, uno de los jefes del partido güelfo, ha sido encauzado por haber publicado un folleto en el que, á juicio de las autoridades judiciales, se ofende al emperador y se desprecia á las instituciones del Estado.

#### Rusia.

Se repiten las expulsiones alemanas en las proximidades de la frontera.

Acompañados por una escolta rusa, sesenta familias de obreros alemanes establecidos en las proximidades de Varsavia han sido conducidas desde Wreschen á la frontera, adonde llegaron en la mayor miseria por no haberles permitido la policía la venta de sus efectos y mobiliarios.

Se ha publicado un ukase imperial derogando la prohibición de exportar de Rusia ganado caballar.

#### Inglaterra.

El 23 terminaron las fiestas marítimas preparadas en Portsmouth con motivo del jubileo o cincuentenario de la reina.

La revista naval pasada ese día por la soberana de Inglaterra, fué una imponente manifestación del poderío del Reino-Únido, que presentó 130 buques de guerra en línea de batalla.

El cortejo real se embarcó á las 3 de la tarde en el *Victoria and Adalbert*; seguía el príncipe de Gales en su yate *Osborne* y multitud de buques de todos tamaños y tipos, conducían á los miembros del cuerpo diplomático, á los lores y diputados y gran parte de la nobleza.

La reina fué victoriada al pasar por el frente de los buques de guerra extranjeros; pasó luego revista á la escuadra inglesa formada en tres líneas, siendo acojida por las tripulaciones con las mayores muestras de entusiasmo. El paso de la reina por el frente de la línea de la escuadra duró 3 horas; el tiempo hermoso y el espectáculo magnífico.

Durante la revista, á bordo del cañonero *Kite* hizo explosión una carga de pólvora, resultando 4 hombres de la tripulación heridos de gravedad.

#### NUESTRAS CARTAS.

**Aguas Buenas** 22 Julio 1887.  
Amigo Director: Algunos días llevo ya en esta hermosa estación balnearia, recorriendo y estudiándola (con ojos de curioso, nada más) como puedo hacerlo un desocupado.

Debo confesar con franqueza, que no tenía idea exacta de esta población. Pequeña, muy pequeña es en realidad, como que no cuenta más de 800 almas su término municipal; pero es importantísimo por sus establecimientos balnearios, por la belleza de sus hoteles, casas particulares y Casino, siendo también notables sus bien cuidados paseos y benigno clima.

El gran establecimiento, cuya ala principal se construyó hace unos cincuenta años, es de sillería caliza, idéntica á la de Motrico, que se emplea en esa ciudad; no es tan suntuoso y grande como otros que en los últimos años se han edificado en balnearios más modernos; pero es bastante cómodo y encierra veinte pilas de mármol, una sala de gárgaras, una para pulverizaciones de la garganta, dos más para baños de pies, un salón de lectura y dos grandes patios cubiertos, para paseo ó descanso, uno de los cuales lleva el nombre del ilustre Pidoux. En todas las dependencias brilla una esmerada limpieza, lo que unido al genio agradable y servicial de esta gente hace que el bañista enfermo ó valetudinario se halle aquí bien atendido y satisfecho.

Pero el verdadero tesoro que aquí venimos á buscar los enfermos es esa fuente llamada *Source Vítille* (Manantial Viejo) que desde hace más de un siglo dá salud y vida á millares de personas que sufren de la garganta ó del pecho. Este es el manantial mejor y que mayor

aceptación tiene entre todos los de Francia; no tiene depósito, corre siempre, y los bañistas beben su agua sulfurada sódica y cálcica azotada, en su composición y temperatura naturales, pues la llave se encuentra sólo á medio metro d' la grifo. Esta llave, para preservarla, de que le ataque el azufre á otros elementos, que cada nuevo análisis descubre en más abundancia, es de platino puro y costó 1200 pesetas el municipio en época muy lejana.

Al llegar de la estación de Laruns por una excelente carretera, bordeada de bosques y variados árboles el viajero queda sorprendido al encontrar á esta altura de 750 metros un pueblo tan hermoso.

Tiene en su centro un gran parque sombreado por frondosos arbolado en el que hay ejemplares de hayas, alisos, plátanos, fresnos y hasta cerezos; grandes cuadros de flores y plantas cubren su superficie y en el centro se alza un bonito kiosko donde la excelente orquesta municipal da conciertos de día y de noche. Tres lados de este parque están formados por hermosas construcciones destinadas á fonda, cafés, casas de huéspedes. Los hoteles, de los que hay en gran número, son en general muy buenos, limpios hasta la pulcritud, elegantes y con excelente mesa. El precio varía, como es justo, según el confort y lujo que se deseé; pero en general puede asegurarse que no son excesivos los precios; estos franceses sacan el dinero con tan buenas formas y se deviven por servirnos hasta el punto que, aunque nos desplumén, hemos de quedar agradecidos.

Llámanse el parque de *Darralde*, nombre de un médico á quien este pueble debe en gran parte lo que hoy es, pues el contribuyó poderosamente á hacer la reputación de estas aguas que Europa entera conoce hoy. La plaza ó parque de *Darralde* es el centro de la fiestas que se celebran todos los domingos, organizadas por el Ayuntamiento y una Comisión de Festejos. Tuve ocasión de presenciarla para nosotras simpática fiesta del 14 de Julio, y solo puedo decirle que fué magnífica; gran concierto público, como todos los días, carreras ó corridas de varias clases por los montañeses de la comarca; populares y grotescos espectáculos que hicieron reír á los más hipocónfricos.

También fué de buen efecto la profusa iluminación que por la noche lucian el parque y los edificios públicos y particulares.

La orquesta municipal tocó en obsequio de los muchos españoles aquí de temporada, el himno de Riego y el de Bilbao terminando con la Marsellesa.

Quemáronse luego fuegos artificiales bien combinados, dando fin con dos brillantes bouquets.

El Casino contiene un bonito café y una magnífica sala de fiestas en la cual se da un concierto todos los viernes y tres funciones semanales por semana.

La orquesta es notable y está dirigida por nuestro compatriota el maestro sevillano Palatin, que goza aquí y en Pau de merecidas simpatías.

Si notable es el pueblo, no lo son menos los paseos, en cuyo entretenimiento pone la municipalidad un exquisito cuidado. El *Paseo Horizontal* es el mas frecuentado por los valetudinarios que no pueden subir las empinadas cuestas.

El panorama que de allí se descubre es encantador: el precioso valle de Onan, uno de los más pintorescos de los Pirineos franceses, véndose desde allí admirablemente.

Es muy bueno también el paseo de Gros Hebre, bien sombreado por las tardes y á cuyo término se encuentra una hermosa cascada. Muchos otros existen; pero estos dos son los más notables.

El clima es muy benigno y el aire puro y aromático hace mucho bien á los afectados al pecho ó garganta.

Son tantos los españoles actualmente en estas aguas, que si fuera á darle nombres la lista sería interminable.

Muy larga resulta esta desaliniada epístola y termino hasta la próxima si hallo ocasión para ello.

Soyo afemo amigo.—Un suscriptor.

#### NOTICIAS.

Al dar cuenta del acuerdo tomado en la reunión de Irun, decíamos ayer, que las actas de las dos representaciones de San Sebastián fueron desechadas por no hallarse en debida forma; un amigo nos advierte hoy que no fué así; el acuerdo recaído fué de que se considerasen legales las de una y otra representación.

Tal afán muestra el público por viajar en tranvía, que estos dos días, no obstante haber doblado el servicio, ostentaban en repetidos la tablilla que dice *lleno* y cuya vista hace tan poca gracia al que espera el paso de un coche de la empresa.

Durante la segunda decena de Julio se han registrado en el juzgado municipal de esta ciudad 25 nacimientos y 17 defunciones.

En Santander han contratado para la temporada, la banda de música del regimiento de San Marcial.

En la última semana ha tenido gran aumento la población flotante en esta capital. Estos dos días festivos ha podido observar

todo el mundo que hoy está San Sebastián más animado, con mayor número de forasteros que en igual época del año pasado.

Programa de las piezas que la banda municipal, dirigida por el Sr. Milpager, ejecutará hoy en el kiosko del Boulevard.

Paso doble Boccacio.—Cairoli.

Sinfonia Guillermo Tell.—Rossini.

Pot-Pot-pur de Roberto el Diablo.—Megleber.

A orillas del mar.—Greg.

Confidencias Walses.—Waldenfeld.

Fatinitza Polka.—Stribl.

El punto de reunión de los desocupados, de los aficionados al juego de pelota y de muchísimos forasteros y forasteras que van cobrando afición al viril juego vasco, es hoy el frontón de Jai Alai.

Y dado el público numeroso que acude no se concibe que no se organicen partidos más lucidos en aquel hermoso frontón.

Es imposible lograr esto?

#### Teatro del Circo.

Por las múltiples ocupaciones de estos días, en que las incidencias de la cuestión electoral nos han obligado á retirar originales á última hora, no nos hemos ocupado de la notable compañía de zarzuela que actúa en el teatro del Circo.

Varias representaciones lleva dadas la compañía, logrando en todas ellas una numerosa y selecta concurrencia.

Con satisfacción vimos anoche ocupadas la mayor parte de las butacas y no pocas palcos, y como dios festivo, la galería hallábase también casi llena.

La antigua y conocida zarzuela los *Malgaches* obtuvo una ejecución esmerada distinguéndose en su interesante papel la señorita D. Franco.

Esta noche se pone en escena *El diablo en el poder*, y los jueves serán los días de moda, para los cuales abre la empresa un abono especial.

Ahora un ruego: ¿No pudieran ser más cortos los entreactos? Tengán presente que nuestro público no es el de Madrid, y que acostumbra a irse pronto del teatro.

Leemos en *La Chistera*, de Bilbao:

“Dícese que se han concertado dos notables partidos de pelota para la plaza de Jai-Alai, que tendrán lugar antes de que traerse un mes. Es el primero, Mardura y Saraseta contra Eliecegui y Eustaquio Brau; y el segundo, Mardura y Saraseta contra Eliecegui y el Manco de Villabona.”

Buen contingente de donostiarras llevaron ayer á Pasajes los numerosos omnibus que se dedicaron á esa carrera.

Muy concurrido se vió el pueblo de San Juan y el buen humor no faltó allí ni en el trayecto.

#### Puerto de San Sebastián

Buques entrados ayer:  
Balandra *Cençen menli*, de Pasajes, en lastre. Id. *Urola*, de Zumaya, con cemento.

#### SERVICIO PARTICULAR

de LA VOZ DE GUIPUZCOA.

#### ALCANCE DEL CORREO.

Madrid 24 de Julio de 1887.

(A las siete de la tarde.)

#### Los reformistas.

No se sabe en concreto, á la hora en que escribo la presente, del resultado obtenido por los reformistas en la manifestación y reunión de fuerzas que hoy habrán efectuado ante la rege. Noticias de origen anti-reformista aseguran que hasta las cinco de la tarde se habían recibido en la estación de San Ildefonso 1.240 telegramas, siendo entre ellos el más expresivo el dirigido por el señor Romero.

Muchos telegramas han debido quedar por el camino, porque muchos reformistas no se han hecho ilusiones respecto á esta manifestación cuyo resultado consideran deficiente.

Con este motivo no faltaban políticos que, dando rienda suelta á su buen humor, lanzaban oportunas frases y rasgos de ingenio que han hecho fortuna en los círculos políticos.

Sobre este particular, también se daba como seguro que muchos comités han dejado de cumplir la circular magna no enviarlo telegramas de felicitación á la rege.

Aquí se recordaban con sobrada razón, ciertas palabras dichas por el Sr. Romero, cuando algunos individuos se separaron recientemente del partido á raíz de las últimas elecciones municipales cuando desahució á los rebeldes anatematizándolos con el calificativo de *buscónes políticos*. Por esto se decía que, muy en breve serán declarados fuera del reformismo todos los comités que no hayan cumplido con las órdenes de la circular.

En mi sentir, no creo que el partido reformista esté tan sobrado de fuerzas que vaya á desprenderse del 50 por 100 por lo menos, de su total contingente. En fin, el Sr. Romero es el encargado de hacer lo que el asunto y es de creer que antes de quitar el pábilo al candal de su política, trate de añadirle socios con

el fin de que su vida sea más larga esperando ocasión más oportuna para entrar en la cuestión de detalle.

#### El coronel de Seguridad.

El jefe del cuerpo de Seguridad, coronel Dotrés, ha presentado la dimisión de su cargo, y se crea que á la suya seguirán las de todos los oficiales de dicho cuerpo. Los motivos que para ello tienen se ignoran, aunque se creen relacionados con una real órden emanada del ministerio de la Guerra, en virtud de la cual solo pueden ser jefes y oficiales del mencionado cuerpo aquellos que procedan del reemplazo y no del servicio activo.

#### De verano.

Los continuos trabajos quepesan sobre el Sr. Moret desde que el partido fusionista ocupa el poder, parecen que han quebrantado visiblemente su salud. En su consecuencia, los médicos han aconsejado á S. E. un inmediato descanso para atender exclusivamente á su salud. Es muy posible que el Sr. Leon y Castillo vayan a San Sebastián para saludar á la reina y acompañarla unos días.

Sobre esto anu nada hay de cierto ni seguro pues no tendría nada de extraño que el señor Leon se viera precisado de venir directamente á Madrid.

#### Manifiesto.

No carece de importancia el que ha dirigido á la Nación el Instituto de Fomento del trabajo Nacional. Despues de tratar con madurez el estado actual de España dice:

Examinada á fondo nuestra situación económica, habremos de reconocer que ésto no puede continuar como hasta aquí: es preciso cambiarlo todo reformarlo todo; sistema tributario, régimen aduanero, medios de producción, circulación y cambio. Necesitamos dar vida, mucha vida, al comercio interior, desarrollando la industria y la población consumidora al lado de la agricultura, única manera de que ambas crezcan, de que el país prospere y de que todo sólidamente incremente las relaciones con el exterior.

Fuera de lo que dejó transrito no hay nada de interés.

Como domingo, los círculos políticos desiertos; donde solo se advierte alguna animación en las estaciones de los ferrocarriles.

El excesivo calor que de nuevo se deja sentir ha influido para que los moros se apresuren á dejar este horno para acudir á las frescas regiones del Norte.

El Sr. Sagasta regresará mañana y antes de que la reina salga para el Norte se celebrará su presidencia otro consejo de ministros.

—*El Corresponsal.*

#### Telegramas.

Madrid 25, 9-45 noche.

En los círculos políticos se dice que el Sr. Leon y Castillo ha escrito á Moret una afectuosa carta, dándole los antecedentes de la cuestión de orden público.

El Sr. Sagasta ha regresado de la Granja, y se anuncia para mañana una importante conferencia que han de celebrar Moret y Puigcerdà, relacionada con la mala situación que atraviesan los proyectos libre-cambistas.

Procedente de Zaragoza ha llegado el brigadier Mariné.

#### ESPECTACULOS.

##### GRAN CASINO.

*A las cinco y media de la tarde.*

Marcha, Haulzaus.—L'Etoeq, Auber.—Á til, Valdeufeld.—Lucrecia Borgia, Donizetti.—Amorios, Gangl'.—Fleudo, galop, Farbach.

*A las nueve y media de la noche.*

La fiesta del lugar, Boieldieu.—Luna de miel, Valdeufeld.—Mazurca de los desposorios, Arban.—La Favorita, Donizetti.—España, Valdeufeld.—Los tamborileros, Valdeufeld.

##### TEATRO DEL CIRCO.

Funcion para hoy, á las nueve de la noche.—*El diablo en el poder.*

##### MOVIMIENTO DE VIAJEROS.

##### Ferro-carril y carrozuelas.

Día 25 de Julio.

Entrados . . . . . 746

Salidos . . . . . 461

Aumento . . . . . 285

Existencia anterior . . . . . 5701

Existencia hoy . . . . . 5986